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怜悯向审判夸胜 

亲爱的弟兄姐妹们，平安！上周五，我们家的一个孩子清早起床，告诉我他

有些头疼、喉咙疼，不想去上学。我看着孩子的状况，不严重，可能孩子就是想在

家休息吧！也没有太在意，就让他休息一天好了！我们给学校打电话给孩子请假时，

才知道还挺麻烦的。学校说，孩子要么在家隔离 14 天，要么去做新冠病毒的核酸

检查。坦白讲，最开始我对孩子的决定是有些生气，每个决定的背后，都需要付上

代价。但是神很快提醒我，对孩子要少一些论断，多一些怜悯。周六我带他去做核

酸检查，其实当时他已经完全好了。周一清晨，我们收到信息，结果是阴性，所以

当天就送他上学了。 

雅各书 2：13 因为那不怜悯人的，也要受无怜悯的审判。怜悯原是向审判夸胜。 

怜悯：对于在困苦中的人，带着同情、慈悲、同理的心去爱，去关怀。当我

们带着上帝的爱去看身边人的时候，我们会充满着怜悯，尤其别人在困境中的时候。

怜悯与审判相反，怜悯是向审判夸胜。当我们论断人、审判人的时候，我们往往缺

少怜悯。而怜悯胜过审判，而且比审判更有力量。我们需要满怀感恩，如果上帝不

带着怜悯审判我们，我们都是死路一条，因为罪的工价乃是死。我们的生命能存留

到今天，甚至拥有永生的盼望，都是因为上帝的怜悯。怜悯向审判夸胜，在疫情期

间，我们对家人、对弟兄姐妹、对政府、对民众充满了怜悯？还是充满了抱怨、论

断和愤怒？ 

第一，上帝为什么期待我们对人充满怜悯？ 

1.因为上帝一直对我们充满怜悯。我们每一口的呼吸、每一次的心跳，每

天清晨能够健康醒来，都是源于上帝的慈悲、怜悯。上帝是慈悲怜悯的父神，圣经

不断地告诉我们。 

以弗所书 2：4-5 然而神既有丰富的怜悯。因他爱我们的大爱，5 当我们死

在过犯中的时候，便叫我们与基督一同活过来。（你们得救是本乎恩） 

 神就是爱，这大爱长阔高深，超过我们的想像，我们原是罪人，与圣洁的神

是深渊相隔，我们原不配得到神的大爱，但神就是爱我们，他丰富的怜悯也临到我

们，这怜悯取之不尽、用之不竭。 

 我们原本死在罪恶过犯当中，我们在灵性上已经死了，无法做任何事扭转这

一点，我们没有任何能力改变这一切，沉沦就是我们绝望的结局。但感谢神，是上

帝的怜悯和大爱让我们存留，活着，更因主耶稣的救赎，我们脱离地狱死亡的权势，

在基督里成为新造的人，这是神极大的恩典，白白的恩典。我们常常犯罪、常常闯
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祸、常常惹麻烦，是上帝的怜悯带领我们走出泥潭。上帝期待我们将他给我们的怜

悯，我们本不配得的怜悯传递给那些和我们一样不配的人。 

马太福音 18：33 你不应当怜恤你的同伴像我怜恤你吗？ 

因为上帝怜悯了我们，我们也该怜悯我们身边的人，就是这么简单。 

2.因为上帝期待我们变得像他。 

何西阿书 6：6 我喜爱良善（或作怜恤），不喜爱祭祀。 

就像所有的孩子都会像他们的父亲一样，上帝喜悦我们变得更像他。上帝喜

欢我们充满怜悯，他并不喜欢我们献祭。主耶稣在福音书中两次引用这句话，显示

怜悯的心比表面的敬拜更加重要。如果我们不怜悯别人，上帝也不喜悦我们的敬拜。

现在疫情期间，我们很多人无法聚在一起敬拜，但上帝期待我们对彼此充满怜悯。

就像我们中间一些年长的弟兄姐妹们，如果身体上有疾病的，会是高危人群，他们

无法到教会来崇拜，但又特别想念我们，我们该给他们一些怎样的关怀和怜悯？那

天和式珍姐通电话，她表达了她的无奈，因为她一直有免疫系统的疾病，疫情给她

的冲击比常人更大，但她没有抱怨，更多的是感恩多年来教会弟兄姐妹们对她不离

不弃的爱，我里面也充满了感恩，对她充满了怜悯，我们能做的就是彼此代祷、彼

此扶持，多一些的问候，多一些的理解。让我们顾念人的软弱，彼此怜悯。 

弥迦书 6：8 世人哪，耶和华已指示你何为善。他向你所要的是什么呢？只

要你行公义，好怜悯，存谦卑的心，与你的神同行。 

行公义，好怜悯，谦卑地与神同行，意味着我们对人公平公义，对人充满怜

悯，怜悯向审判夸胜，谦卑地与神同行，明白神的心意，走在属神的道路上。当弟

兄姐妹们生命中有软弱的时候，求神给我们一颗慈悲怜悯的心，因为对人的论断，

内心冰冷的审判，只是在显示我们的骄傲，我们的傲慢，我们的自我中心，没有谦

卑地与神同行。 

3.因为我们需要怜悯才能回到天国。 

马太福音 6：15 你们不饶恕人的过犯，你们的天父也必不饶恕你们的过犯。 

如果我们不愿意怜悯别人，饶恕那些得罪我们的人，我们的天父也不会怜悯、

饶恕我们。有天，我们息去世上所有的劳苦愁烦，能够回到完美的天堂，完全是因

为上帝的怜悯和宽恕。如果我们不怜悯人，上帝为什么要怜悯我们？曾经有一个人

和约翰卫斯理牧师分享，他痛苦地说，“我永远无法原谅那个人，他对我的伤害实
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在太大了！”卫斯理牧师回答他，“我们都会犯罪，都需要上帝的怜悯，如果我们

不愿怜悯别人，我们正在毁掉通往天国的大桥。” 

雅各书 2：13 因为那不怜悯人的，也要受无怜悯的审判。怜悯原是向审判夸胜。 

如果我们不愿意怜悯人，当上帝审判的那一天，我们会受到没有怜悯的审判。

如果我们对人充满怜悯，在审判面前，我们会勇敢站立，没有恐惧，因为我们会受

到有怜悯的审判。 

4.对人怜悯是忧郁、痛苦的解药。 

疫情期间，很多人压抑、焦虑、纠结、恐惧、沮丧、灰心，但当我们不再聚

焦在自己的痛苦、自己的问题和难处上面，我们会去关心别人，怜悯别人，上帝会

坚固我们的灵性，我们的情绪也会改变，心里的力量会刚强起来，活力也会增加，

幸福感也会产生。 

马太福音 5：7 怜恤人的人有福了，因为他们必蒙怜恤。 

这里的有福，也有幸福、快乐的意思，当我们怜悯别人，我们会感到开心、

快乐，因为上帝会怜悯我们。我们在疫情期间，在想什么呢？在关心谁呢？Rick 

Warren 牧师的教会在疫情期间，动员了超过一万的志愿者，帮助分发食物，供应

那些贫苦的人，那些因着疫情无法出门的家庭，几个月下来，他们服侍了超过 6万

多个家庭，他们在用他们的爱心和服侍怜悯人，在这过程中带领了超过 8千人信主。

这些志愿者成为疫情中最开心的一群人，他们分享，如果整天在家里坐着，感叹人

生很麻烦，感叹疫情带来的恐惧和困苦，他们一定不会开心，但当他们愿意走出去

帮助有需要的人，他们真实地经历从主而来的喜乐，怜恤人的必蒙怜恤，也必开心。

是的，与其在家里无聊、抱怨、忧虑，自怜，不如走出去怜悯人、服侍人。当我们

帮助别人更多，我们会更开心，幸福。幸福不是来自于为自己而活，而是将自己奉

献出去。这段时间，我一直在约一些弟兄出门散步，在天气尚可的情况下，一起走

一走，让外面的阳光进入我们的内心，不再沉浸在忧闷和愁烦中。 

箴言 11：17 仁慈的人，善待自己。残忍的人，扰害己身。 

这里的仁慈，也是指慈悲、怜悯。神普世性的原则，我们播什么种子，就收

获什么果实。当我们仁慈、良善，我们的灵魂会得滋养、兴盛！ 

圣经中脍炙人口的约伯的故事，他失去了所有，包括财物、儿女和健康。他

的朋友们来到后，本应该是来怜悯他，最后反而变成不断地审判他，批评他，他们

不断告诉他，一定是他做了错事，一定是他的犯罪，遭致神的愤怒和审判。但是圣

经告诉我们，约伯人生的转折点，不是他专注自己的时候，而是他为批评、责难他
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的朋友祷告献祭的时候，朋友们如此地得罪他，他仍在为他们祷告，我们会这样做

吗？ 

约伯记 42：10 约伯为他的朋友祈祷。耶和华就使约伯从苦境转回，并且耶和华赐

给他的，比他从前所有的加倍。 

我们都有选择，我们可以选择不断地指出别人的错误，选择批评，选择抱怨，

选择定罪，选择审判，最终我们会让自己和周围人都很悲惨。但我们可以选择相反，

去做上帝慈悲、怜悯的大使，带着爱和关怀，去怜悯那些在软弱困苦中的人，我们

的人生会更加地幸福，我们周围的人也能感受到幸福。怎样成为上帝慈悲、怜悯的

大使呢？首先我们需要熟读圣经，认识天父上帝的心意和原则，当我们用心学习神

的话语的时候，深知怜悯在上帝眼中比审判更加重要，上帝不愿审判这个罪恶的世

界，他更多地愿意怜悯。当我们总是批评论断人的时候，意味着我们根本不懂神的

心肠肺腑。 

第二，我们怎样怜悯别人？ 

1.原谅那些把生活弄得一团糟的人。 

哥林多后书 2：7 倒不如赦免他，安慰他，免得他忧愁太过，甚至沉沦了。 

原谅那些犯错的人，赦免他们，免得他们绝望，甚至放弃，以致沉沦。这些

人可能是你的家人，你的朋友，教会的弟兄姐妹，原谅那些软弱跌倒的人，特别是

曾经伤害了我们的人。当人伤害了我们，我们正常的反应，要么是报复，要么是彻

底将那人从我们生命中抹去，让他不再影响我们。但是作为上帝慈悲、怜悯的大使，

神的心意是怜悯他，原谅他。 

路加福音 11：4 赦免我们的罪，因为我们也赦免凡亏欠我们的人。 

这是主耶稣教导我们的祷告，当我们祷告的时候，我们祈求上帝赦免我们的

罪，就像我们赦免别人的罪一样。如果我们真的那样祷告，可能上帝没法赦免我们

的罪，因为我们时常对伤害我们的人怀恨在心，没法赦免。 

2.忍耐身边人的坏毛病。 

每个人都有自己特殊的个性，有的人就是不爱收拾，东西总是乱放，有的人

就是要求一尘不染，凡事要求整洁。有的人做事快速，但不注意细节，有人做事总

是慢半拍，但却不会遗漏任何细节。有人就是爱说话，一张嘴就停不下来，有人就

是半天不说一句话。这本是不同的个性，但如果走到极端，就成了让人难以忍受的

坏毛病，成了怪异的行为，让人生气的习惯。当我们被激怒的时候，我们能否控制



5 
 

自己的怒气，拒绝生气，拒绝怀怨呢？反而愿意怜悯，特别在这疫情期间，人人卡

在家里，人人都在经历一些不同的难处和情绪的压抑，当别人的习惯冒犯到我们的

时候，我们是否愿意怜悯到底呢？ 

以弗所书 4：2-3 凡事谦虚，温柔，忍耐，用爱心互相宽容，3 用和平彼此联络，

竭力保守圣灵所赐合而为一的心。 

世界上，最需要怜悯的地方，是我们的家庭，很多的婚姻失败就是没有怜悯，

彼此论断，最终伤害彼此。 

罗马书 15：7 所以你们要彼此接纳，如同基督接纳你们一样，使荣耀归与神。 

当我们愿意忍耐别人一些坏毛病，一些惹我们生气的坏习惯时，我们接纳他

们，是让神得荣耀。如果我们想荣耀上帝，就好好接纳自己的配偶，不去批评、抱

怨，不去审判对方，接纳她的软弱。让我们在婚姻中，成为慈悲、怜悯的大使。面

对我们的孩子时，他们同样有很多我们难以忍受的毛病，就像玩游戏，总是很难节

制。明明在电脑上上课，可是一不小心，就跑到了游戏上。我们除了教导他们，也

学习接纳他们的软弱，不至因为管教过重，让孩子失去了志气，管教中带着怜悯和

接纳，让荣耀归于上帝。 

3.尊重那些不同意见的人。 

现在的社会越来越两极分化，作为神的儿女，慈悲、怜悯的大使，我们更要

学会去尊重那些和我们意见相反的人。的确，现在我们总是能看到一些很怪很糟的

事情，但这并不意味着我们可以蔑视别人，我们不需要同意所有的事情，但我们需

要尊重别人。当我们和人意见完全相反的时候，我们还是需要以尊重、礼貌的态度

和方式表达自己的意见。 

彼得前书 2：17 务要尊敬众人（所有人）Show proper respect to everyone。 

以优雅、高贵、尊重的方式对待所有人，包括那些和我们意见不一样的人，

那些我们可能不喜欢的人，甚至那些曾经伤害我们的人。就像上周二美国总统大选

的辩论，评论最多的是，两个老小孩在全世界人面前吵架，不但涉及政策上的彼此

吵架，还包括人身攻击，除此之外，我们看到共和党和民主党不断地冲突，广告上

彼此攻击、伤害，对整个社会造成极大的撕裂。我们固然难过，但神的心意，却是

要尊敬所有人，对每个人显示合宜的尊敬。 

以弗所书 4：31-32 一切苦毒，恼恨，忿怒，嚷闹，毁谤，并一切的恶毒，都当从

你们中间除掉。32 并要以恩慈相待，存怜悯的心，彼此饶恕，正如神在基督里饶

恕了你们一样。 
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不要让苦毒、恼恨、愤怒的言语伤害别人，不需要对人大吼大叫，不要咒诅

别人，乃是要恩慈相待，怜悯众人，彼此饶恕，成为上帝慈悲、怜悯的大使。我们

在这个世界是代表着上帝，忠实于上帝的呼召，带着慈悲、怜悯，面对和我们意见

不同的人。我们需要明白一个重点，我们不是要在人前赢得辩论，我们是要赢得对

方，认识基督。让我们怀着怜悯的心肠，跟随基督。主耶稣在这方面更加激进，远

远超过我们能够忍耐的层面， 

路加福音 6：35-36 你们倒要爱仇敌，也要善待他们，并要借给人不指望偿

还。你们的赏赐就必大了，你们也必作至高者的儿子。因为他恩待那忘恩的和作

恶的。36你们要慈悲，象你们的父慈悲一样。 

我们最近一次对人所做的良善的事，是什么时候？对那些和我们个性不同、

政治观点不同、信仰不同的人，可能意见完全相反的人，我们是否在以恩慈、怜悯

对待他们？当社会保守派和自由派彼此攻击的时候，我们在做什么？我们作为上帝

慈悲、怜悯的大使，天父尊贵的孩子，上帝给我们的赏赐是大的，因为我们的父神

是最慈悲、良善的父亲，他对那些忘恩、作恶的，尚且满有怜悯，何况对我们呢？

上帝的慈悲、怜悯就是给那些有需要的人，没人配得上帝的怜悯。当我们被家人或

朋友伤害的时候，我们需要明白，其实他们也是受伤的灵魂，在用错误的方式表达

他们的受伤，这时候，他们更需要我们的慈悲和怜悯。 

4.帮助那些需要帮助的人。 

任何时候，当我们帮助那些受伤、痛苦的人，我们就成了上帝慈悲、怜悯的

大使，怜悯原是向审判夸胜。主耶稣所讲的好撒玛利亚人的故事，就是教导我们怜

悯，帮助那些受苦的人。 

箴言 3：27 你手若有行善的力量，不可推辞，就当向那应得的人施行。 

在这疫情期间，我们习惯了宅在家里，其实我们需要走出去，去行善，去怜

悯别人。学校开学后，我们都很了解自己作为家长的感受，我们明白自己里面的焦

虑、担忧、沮丧和纠结，我们也能明白体恤孩子们的感受，整天戴着口罩的不舒服。

但我们是否在意过学校老师们的感受，我们可以为他们做些什么？他们的压力和负

担相信比我们家长更大，我们有想过去写信鼓励他们、关心他们吗？让我们带着爱

与怜悯关心我们身边每一个人。主耶稣在十字架上彰显了难以想象的怜悯，“父啊，

赦免他们，他们所作的，他们不晓得。”如果主耶稣对着那些伤害他的人，都能有

如此的怜悯，我们为什么不对我们身边那些需要我们关心的人，多些关怀与怜悯呢？

如果我们从没经历过上帝的怜悯，我们里面很难有怜悯，愿上帝的怜悯此刻就临到

我们。 



7 
 

亲爱的弟兄姐妹们，平安！当新冠疫情在全球反反复复，在严峻的社会与经

济困境中，罗马天主教教宗方济各鼓励全球的天主教徒，对有需要的人表达怜悯和

温柔，他说，“真正的怜悯是与他人同悲共苦！”他敦促人们效法耶稣基督的怜悯，

怜悯众人。求神赐给我们智慧的心，让我们明白父神的心意，父神期待我们对人充

满怜悯。1.因为上帝一直对我们充满怜悯，我们是活在上帝的怜悯中。2.上帝期待

我们更像他，我们在世上的日子，就是一个塑造我们更像主耶稣的旅程。3.我们需

要怜悯才能回到荣耀的天国，当我们怜悯人的时候，我们才能真正明白上帝的怜悯。

4.对人怜悯是忧郁、痛苦的解药，对于痛苦中的人，他们需要的不是道理，而是真

切的关爱和怜悯。为此，让我们 1.原谅那些把生活弄得一团糟的人，他们已经够

苦了，批评论断没有任何的意义。2.忍耐身边人的坏毛病，让我们怜悯忍耐他们，

他们也会怜悯忍耐我们。3.尊重那些不同意见的人，这个世界声音太多，让我们学

习尊重不同。4.帮助那些需要帮助的人，在疫情中，很多人需要我们的帮助，让我

们走出自己的世界，帮助别人，成为上帝慈悲、怜悯的大使，怜悯原是向审判夸胜！ 

 

 

 

 

 

 


